

Nerja, la Torre del Pino, la Torre de Miel (arruinada), la Torre de la Cala del Turco, la Torre de Nerja, la Torre de Macaca, la Torre de Calaaceite, el Castillo de Torrós, la Torre de Guil, la Torre de Lagos, la Torre del Algarrobo, el Castillo de la Torre del Mar de Vélez, la Torre de la Embocadura, la Atalaya del Jaral, el Castillo del Marqués y la Torre de Moya donde finaliza el partido. Partido de Málaga. Comienza en la Torre de Chilches, la Torre de Benagalbón, la Casa Fuerte de Mismiliana que era un edificio militar situado en una playa y rodeada de una cerca aspillerada con garitones, la Torre del Cantal, la Torre de las Palomas, Torre de San Telmo, el Castillo de Santa Catalina, Málaga, Torre del Río, la Torre de Torremolinos y el Castillo de Torremolinos. Partido de Mijas. Comenzaba en Torrebermeja, la Torre de la Quebrada, la Torre del Muelle de Velarmina, Torre Blanca, el Castillo de Fuengirola, la Torre de Calaburra, Torre Batería de la Cala del Moral, la Torre Vigía de Torrenueva de la Cala del Moral y la Torre de Calahonda donde finalizaba este partido. Partido de Marbella. Iniciaba su control militar en la Casa Fuerte de la Caleta del Carbón, la Torre de Ladrones, la Torre Batería del Lance de las Cañas, Torre del Real de Zaragoza, Torre del Río Real, Marbella, Torre de Lanzón, Torre del Duque, Torre de las Bóvedas a nivel del mar, Torre de Baños y la Torre del Saladillo que era el último punto de vigilancia costera. Partido de Estepona. Comenzaba en la Torre de Guadalmarza, la Torre de Velerín, la Torre del Padrón, el Castillo de Estepona, la Torre de la Sala, la Torre de Arroyo Vaquero, la Torre del Salto de la Mora, el Castillo de Manilva o Sabinilla, Torre de la Duquesa, la Torre de Chullera, Casa Fuerte de Cala Sardina y la Torre de Guadiaro.

## 2.5. Reino de Andalucía<sup>12</sup>.

En este litoral estaba Gibraltar que desde 1704 había caído en manos de los ingleses. Su fortificación por tierra era un reducto con foso inexpugnable por la situación de diferentes baterías. En la Línea de la Concepción estaban situados los fuertes de Santa Bárbara y San Felipe que serían volados por los ingleses durante la Guerra de Independencia bajo la excusa de que no debían caer en manos de los franceses. A estos dos le seguían el Castillo de Punta Mala, el Fuerte del Tolmo, el Castillo de Sancti Petri, Puente Zuazo y la ciudad de Cádiz. Al oeste el Castillo de Santa Catalina y cerca, sobre unos peñascos, el Castillo de San Sebastián y de forma avanzada la ermita y la Torre de la Linterna. Saliendo de la ciudad estaban los Castillos de Puntales, Matagorda, San Luis, Santa Catalina y Espíritu Santo. Ayamonte era el punto donde acababa la línea costera y comenzaba hacia el norte la defensa frente a Portugal, con

San Lúcar de Guadiana, Puebla de Guzmán y Paymogo. Costa de Andalucía. Comprendía desde la desembocadura del río Guadiana hasta la del río Guadiaro, al este de Gibraltar en la provincia de Cádiz. Desde este punto hasta Gibraltar estaban Torre Carbonera, Torre Nueva, Batería de la Funara que estaba inmediata a la Línea de Gibraltar y el Fuerte de Santa Bárbara en el límite con Gibraltar. Desde el Fuerte de San Felipe, también cerrando Gibraltar, y siguiendo la costa se encontraban el Castillo de Punta Mala, el Hospital que estaba algo internado a la costa en una altura, el Cuartel de Buena Vista, la Batería del Mirador inmediata a la Torre del Rocardillo, la Torre de Entreríos, Torre del Almirante y Algeciras, que hacía frente a Gibraltar. Desde Algeciras a la Punta del Carnero estaban la Torre de Villavieja, la Torre de San García y la Torre del Carnero. Prosigue la costa con la Torre del Fraile, el Fuerte del Tolmo, la Torre de Gualmeci y Tarifa. Frente a esta población en una isla pequeña había una torre y se estaba proyectando unirla al continente cerrando el paso de mar para construir un puerto (Punta Marroquí o de Tarifa). Desde Tarifa hasta el Cabo de Trafalgar estaban la Torre de la Peña, Torre de las Palomas, Torre del Cabo de la Plata, Torre de Sara, Torre de Meca y tras Trafalgar estaba la población de Conil con el Castillo de la Vela. Desde Conil hasta la Isla de León se encontraban las torres Blanca, Roche, Barrosa o del Puerto, Bermeja y la de Santa Ana.

Desde el Castillo de Sancti-Petri hasta Cádiz estaba en el arrecife la Torre de Hércules con una batería y servía para avisar al Castillo de Sancti-Petri. Cerca de Cádiz estaba el Castillo de Puntales y en la



Plano de Alicante 1794 Biblioteca Nacional. MR42-492

12.- BN. Mss. 9.566, fols. 64<sup>o</sup>-73<sup>o</sup>.